

UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

Acta de la Sesión extraordinaria celebrada conjuntamente por las Facultades de Ciencias, Ciencias Sociales y Letras, el sábado treinta y dos de agosto de mil novecientos setenta y cuatro, a las nueve horas y cuarenta minutos, en el Centro de Recreación Estudiantil, con el objeto de proceder al Acto de Graduación del Primer Semestre, Presentes: Dr. Sherman Thomas, Representante del señor Rector y Presidente del Consejo Universitario, Dr. Fernando Durán, Decano de la Facultad de Ciencias, Dr. Daniel Camacho, Decano de la Facultad de Ciencias Sociales, Dr. Víctor Manuel Arroyo, Decano de la Facultad de Letras, Dr. Jorge Jiménez, Director de la Escuela de Biología, Lic. Neville Clara, Director de la Escuela de Física, Dr. César Dondolo, Director de la Escuela de Geología, Dr. Orlando Bravo, Director de la Escuela de Química, Lic. Ronald Fernández, Subdirector de la Escuela de Ciencias Políticas, Lic. William Reiben, Director de la Escuela de Ciencias del Hombre, Prof. Rafael Obregón Loíza, Director de la Escuela de Historia y Geografía, Dr. Jézer González, Director de la Escuela de Filología, Dr. Arnolfo More, Director de la Escuela de Filosofía, Dra. Virginia Zúñiga, Directora de la Escuela de Lenguas Extranjeras, señora Elda de Brizuela, Asistente Administrativa de la Facultad de Letras, y señorita Dunia Chacón, secretaria de la Escuela de Ciencias, quien dirigió el acto.

El Acto se efectúa con el siguiente programa:

1. Himno Nacional
2. Palabras del señor Decano de la Facultad de Ciencias, Dr. Fernando Durán Ayangui
3. Palabras del señor Decano de la Facultad de Letras, Dr. Víctor Manuel Arroyo

4. Palabras del señor Decano de la Facultad de Ciencias Sociales, Dr. Daniel Camacho.
5. Palabras del representante del señor Rector, Dr. Spelman Thomas Jackson.
6. Presentación musical, a cargo de los profesores Rafael Arturo Quirós y Bolívar Greña.
7. Juramentación.
8. Entrega de títulos.

II

La señorita Chacón da inicio al acto e invita a los presentes a cantar el Himno Nacional.

III

seguidamente, hace uso de la palabra el señor Decano de la Facultad de Ciencias, doctor Fernando Durán, quien se expresa con las siguientes palabras:

"Hace muy pocas semanas, se abundantes y diversas fuentes surgió la noción de que la Universidad de Costa Rica se hallaba en medio de una profunda crisis. Parecía que la vida misma de la Institución se hallaba en peligro, y extrañamente, la voz de los universitarios permaneció, en el seno de aquel ensordecedor vaivén de predicciones apocalípticas, en silencio. quizás habíamos comprendido todos nosotros la imposibilidad de argumentar ordenadamente así donde otros, menos interesados en el porvenir de la Universidad y más ajenos a los verdaderos intereses del pueblo de Costa Rica, se empeñaban en mantener un tono de amarillismo, de superficialidad, de dogmatismo. Algunos pensaron, tal vez, que habíamos decidido entregarnos sin más lucha a los designios de quienes desde siempre han visto en la Universidad un peligroso fermento de insatisfacción; un riesgo para sus privilegios,

%

no en balde nos recorruan recientemente el Lic. Luis Demetrio Tinoco, ministro fundador de la Universidad de Costa Rica, cuando su tiempo se argumentaba en contra del establecimiento de una casa universitaria costarricense, diciendo que nuestra sociedad carecía del espíritu necesario para alistar una institución que, por su naturaleza, debería siempre ser disruptora del orden establecido. Ciertamente, hay en el seno de nuestra sociedad rebabios de una atávica intuición de que fue más fuerte y más apto para la supervivencia el homínido que se aproximó al fuego en busca de una explicación de su naturaleza, que el que, horrorizado por la luz huyó e ocultarse en la foresta.

Hoy, viendo frente a nosotros a este grupo de jóvenes graduados, ya sin amargura pienso que en realidad, nos habíamos limitado simplemente a esperar esta oportunidad para responder que nosotros preferimos permanecer junto al fuego, la Universidad es paz todavía de sobrevivir a sus propios cambios; que efectivamente la Universidad se encuentra en delicado estado de crisis permanente, de crisis constructiva, dispuesta como está a responder a los cambiantes retos de la época. Esperábamos esta ocasión para decir, en toda simplicidad, que pese a ciertos acontecimientos internos cuya interpretación es aún objeto de disputa, qué pese a las deserciones y las deslealtades, aquí en la Universidad continuábamos trabajando, creando, enseñando y aprendiendo, investigando.

Este acto de graduación, el primero que tiene lugar desde que los principios establecidos por el Tercer Congreso Universitario fueron plasmados en una nueva estructura de la Universidad, constituyen prueba y oportunidad para demostrar que, lejos de debilitarse, la Universidad se ha fortalecido con la reforma que estamos iniciando.

%

Para demostrar que hoy menos que nunca ha renunciado la Universidad a crear para Costa Rica un nuevo tipo de hombre, no solo capacitado en el dominio de un arte o una ciencia, sino básicamente consciente de sus deberes de guía, porque guías debemos ser los privilegiados que tenemos la oportunidad, costosa o oportunidad, de seguir una carrera universitaria.

Jóvenes graduados: le nos hemos reunido aquí para anunciarles que, al abandonar nuestras aulas, talleres y laboratorios, mucha ha terminado, nemex verán a anunciarles el inicio de otra, la más importante, aquella que consiste en demostrar a lo largo de una vida, que esta casa de estudio es capaz de restituir a nuestra sociedad, con independencia y eficacia, el alto costo de sostenerla. En nombre de la Facultad de Ciencias, — quiero encargarles la misión cumpliría.

Como primer Decano de este nueva Facultad, les expreso mi más calurosa felicitación y el deseo de que el ejercicio de sus profesiones les depare las más elevadas satisfacciones espirituales".

IV

A continuación, el señor Decan de la Facultad de Letras, doctor Víctor Manuel Arroyo, dice lo siguiente:

"Al congratular a los graduados quiero decir solo unas pocas palabras. Es oportuno recordar que, en sus orígenes latinos, grande también significa paso, peldaño. Y esto es nada más el título universitario, un paso, un peldaño más en el empeño permanente del hombre por su superación.

%

Con mayor o menor efecto la Universidad ha dado a los conocimientos y destrezas; ha procurado acelerar el proceso de maduración intelectual. Les ha ofrecido la oportunidad de disfrutar de los bienes culturales de la humanidad. Pero, para que cumplida sea ésta, en mi criterio, su misión fundamental, ojalá haya incluido también, el más severo y objetivo espíritu crítico, la más insobornable y leal adhesión a la verdad, a la justicia, a la libertad.

La erudición no garantiza nunca la integridad moral. Por eso la espesa de formar hombres cabales, nobles, le altas miras, sin egoísmos mutilantes, es muy difícil, tal vez la más difícil de las empresas humanas. Sin embargo la Universidad habrá fracasado si no logra vencer esas dificultades; si salen de sus aulas, hombres preparados académicamente, pero sin generosidad, desleales, intolerantes, sin solidaridad con los otros hombres. El país los necesita, jóvenes graduados. Son tan necesarios los conocimientos científicos y las enseñanzas de la historia, como la capacidad de disfrutar y crear las artes y las letras. Nuestra nación es rica por sus recursos humanos y naturales. Pero ambos bienes resultan solo potenciales porque se desperdician o se pierden dolorosamente, por razones que sería prolífico enumerar.

Quienes hemos logrado el privilegio de la educación superior estamos más obligados, pues tenemos las mejores armas, a empeñarnos en la gran lucha nacional, por conquistar una patria libre, realmente, rica y generosa, para todos los costarricenses".

6.^o

V

El señor Decano de la Facultad de Ciencias Sociales, doctor Daniel Camacho, expresa lo siguiente:

"Señor Representante del Rector y Presidente del Consejo Universitario; Señores Decanos de las Facultades de Ciencias y Letras; señores Directores de las Escuelas; jóvenes graduandos; señoras y señores.

Este acto tiene un doble significado. Por un lado, es la primera graduación que se produce en las tres jóvenes Facultades que participan en él. En lo que respecta a la Facultad de Ciencias Sociales, es la primera vez que científicos sociales que estaban indebidamente diseminados, o sea, dependiendo de diversas Facultades, se han reunido en una sola, que tiene como misión lograr el desarrollo académico de las Ciencias Sociales como una totalidad. Es la primera vez que los estudiantes, profesores e investigadores de las Escuelas de Historia y Geografía, Ciencias Políticas, Ciencias del Hombre, Ciencias de la Comunicación Colectiva y Trabajo Social, se encuentran reunidos en una Facultad y trabajando juntos. El segundo sentido de este acto es el de que ha sido organizado por tres Facultades que en buena medida son diferentes, tan diferentes que cada una de ellas pertenece a una Área distinta de las cinco en las que se ha dividido la Universidad. Y esto es muy significativo porque nos lleva a preguntarnos cuéntan de común en estas tres Facultades que han decidido hacer juntas no sólo este acto sino las muchas cosas que compartimos en el transcurso del trabajo cotidiano. Creo que, a pesar de las diferencias entre las especialidades que cultiva cada una de ellas, hay una cosa en común: la actividad académica; la intensa inclinación hacia el trabajo científico y hacia la investigación. Este es uno de los indicadores del resultado positivo de la creación, hace diecisiete años, de la Facultad de Ciencias y Letras y de la reforma de 1957."

%

Esa reforma, que necesariamente debía de ser puesta al día-como le hizo el III Congreso Universitario -di sus frutos y uno de ellos es el de que tres Facultades hayan podido, a pesar de su diversidad, mantener en común una inclinación básicamente académica en sus trabajos. Creo que las personas que se gradúan hoy llevan esa actitud en su formación. Hago votos porque se cumpla mi esperanza en el sentido de que tanto aquellos que van a desempeñar funciones fuera de la Universidad, como los que, dichosamente, se quedan con nosotros-sea porque van a alcanzar grados superiores o porque habiéndolos ya obtenido se quedan colaborando aquí en actividades docentes o de investigación-mantengan siempre esa actitud de estudiosos; serios, de investigadores inquietos; que ejerzan sus funciones no en forma puramente técnica, sino con base en una actitud crítica. Esa actitud es la mejor herencia que las Facultades en las que se hoy gradúan, les puedan legar. Muchas gracias.

VI

El doctor Sherman Thomas, Presidente del Consejo Universitario, lee, a nombre del señor Rector, el Mensaje a los Graduandos, que dice:

"Varios años de estudio os han mantenido en algún grado separados de la realidad; han creado entre vosotros y el mundo una distancia, grande o pequeña, lo necesario para observarlo científicamente, analizarlo con reposo y objetividad. Muros reales o intelectuales os han ofrecido durante años ambiente selectivo donde realizar el experimento profesional. Tales vallas y distancias, límites artificiales entre la vida real y vuestras mentes y brazos, hoy desaparecen. Hoy la Universidad, que os ha mantenido por un tiempo en un claustro nutricio, os devuelve al mundo: el mundo de la creación y el trabajo, el mundo de las relaciones con la naturaleza y con las relaciones de los hombres entre sí.

Durante el tiempo que estuvisteis aquí la Universidad procuró, entre otras cosas, que adquirierais una visión del conjunto de esas relaciones, las que definimos en forma global como la estructura de nuestra sociedad; que percibierais desde un determinado punto de vista, el de vuestra orientación profesional, lo que en ella hay de potencialmente bueno y lo que de defectuoso y en necesidad de cambio.

Así, además de determinadas técnicas, creemos haber imbuido en vosotros una conciencia clara de lo que la sociedad requiere de vosotros como impulsores de su permanente transformación.

Al entrar de lleno en el mundo a cumplir vuestra función enfrentáis ahora un complejo de riesgos; no que aprendisteis en libros y pizarras, o en el ejor de los casos en campos prácticos secciónados para un progresivo aprendizaje, tenéis que hacerlos encajar en situaciones auténticamente reales, sin tamices ni filtros; correréis los riesgos de las aplicaciones prácticas no prefabricadas; cada uno sabrá dar lo mejor de sí y estará le altura de las circunstancias. Pero correréis también otro riesgo de mayor envergadura y trascendencia: el riesgo de la inserción en una estructura acabada y funcional, producto de fuerzas históricas sobre las que los individuos no tienen más que limitada influencia. Sufiréis latentación de adaptarlos a ella, y recibir el beneficio privilegiado que aporta a los que conocen por lo menos en parte sus leyes de funcionamiento. Podréis fácilmente olvidar sus posibilidades de mejoramiento en beneficio de una mayoría de hombres y mujeres que actualmente ocupan en esa estructura posiciones de desprivilegio, marginación u opresión.

Para un graduado universitario no es posible permanecer neutral o lavarse las manos ante los problemas de la inefficiencia, en la producción o de la injusticia social; su abstención equivaldría a acomodamiento a usos ineficaces y comodones o a estructuras discriminantes y opresoras. No podréis alegar desconocimiento de causa; no podréis ser inocentes. Estáis comprometidos, lo que ráis o no; tendréis que actuar como expertos en explotación de vuestros semejantes. ¡Dios no lo quiera! o como modestos pero creativos servidores de la causa del cambio y de la liberación. Existe la existir es arriesgarse; al despediros, no os puedo desechar la ausencia de riesgos y tentaciones porque equivaldrían a ausencia de vida. Más bien os digo: ánimo! adelante! La Universidad y la Patria confían en vosotros!

Se presentan los profesores Manuel Antonio Quirós y Bolívar Ureña, quienes interpretan las siguientes obras para flauta y piano:

- 1.- Sonata, de Vivaldi, para flauta dulce-alto
- 2.- Variaciones sobre un tema italiano de Robert Gair, para flauta dulce-piano
- 3.- Fuga N.º 2, de Haendel, para flauta travesa
- 4.- Allegro, de Telemann, para flauta solo
- 5.- Sonata en do menor, de Barsanti, para flauta travesa
- 6.- siciliana y Gavotta.

Seguidamente, el Representante del señor Rector y Presidente del Consejo Universitario, doctor Sherman Thomas, recibe el Juramento Constitucional de estilo, a los siguientes graduandos:

FACULTAD DE CIENCIAS

LICENCIADO EN BIOLOGIA

Sales Durán Sergio, García Ugálde María Mayela

LICENCIADO EN FISICA

Herrera Murillo María Elena, Hilje Quirós Lucko

LICENCIADO EN QUIMICA

De Mezerville Cantillo Hernán, Jiménez Fonteo Sheirys

León Morales Raúl, Mata Ulloa Guillermo Enrique

Muñoz Bustos Anabelle, Salas Chaves Flora Alicia

Taylor Kieger Richard

BACHILLER EN BIOLOGIA

Amador Berrocal María Elena, Loría Meneses Luis Guillermo

Araya Rojas Lisbeth Mayela, Vargas Escuivel Ronald Joaquín

Cavessa Mora Guillermo Arturo, Carranza Velázquez Julieta

BACHILLER EN FISICA

BACHILLER EN METEOROLOGIA

Sánchez Ortíz Nelson

BACHILLER EN ULTRICO

Bolanos Herrera de Ilo Antonio

Carvajal Fernández Rodrigo

Cócto Cámpode Diana María

Guzmán Loría Patricia Illeana

Mendelievich Goldewaig Moisés

BACHILLER EN ULTRICO

Monge Muñoz Carlos

Navarro Arias Melvin Arturo

Novas Ocampo Zayra

Ruiz Conejo Fernando

Seguíñi Lamas Ligia María

Solís Esquivel Manuel Francisco

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALESI Semestre 1974LICENCIADO EN CIENCIAS DE LACOMUNICACION COLECTIVA

Sancho Montero Eugenia

LICENCIADO EN PSICOLOGIA

Beirute Brenes Leda

Brenes Chacón Albam

Otero Keyes Luis

LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS

Gutiérrez Piermissen Enrique

Méndez Ruiz Héctor Luis

LICENCIADO EN GEOGRAFIA

Hernández Marín Eugenia María

BACHILLER EN HISTORIA Y GEOGRAFIA

Prado Quesada Ligia Elena

Rojas Ramírez Mario

Román Irigó Ana Cecilia

Sanabria Roldán María de los Angeles

Saborío Carro Patricia

Sánchez Soto Henrique

Sequeira Barquero Efraim

Sibaja Adams Patricia

Solís Rodríguez Virginia

Ureña Acosta Rodolfo

Zamora Rodríguez Flor de María

LICENCIADO EN HISTORIA

Arce Gutiérrez María Eugenia

Contreras Solís Fernando

Solís Barquero German

BACHILLER EN CIENCIAS DE LACOMUNICACION COLECTIVA

Alvarado Keyes Josette

Méndez Arrieta Ana Isabel

BACHILLER EN ANTROPOLOGIA

Fonseca Zamora Oscar Manuel

BACHILLER EN HIGIENA Y EPIDEMIOLOGIA

Brenes Quesada Luis Guillermo

Corrales Carvajal Mercedes María

Cruz Molina Yolanda

Díjeres Morales Olger

Espinoza Lanzoni Patricia María

Guillén Solano Luis Felipe

Jiménez Acuña Rafael Angel

Jiménez Mora Quillermo Esteban

Marín Murillo Carmen Rosa

Meza Ocampo Tobías Alberto

Ortega Elizondo Carlos Manuel

Perlaza Cuevara Edgar

BACHILLER EN PSICOLOGIA

Camacho Cantillano Edna María

González Magdalena José Ramón

FACULTAD DE LETRASDOCTOR EN FILOSOFIA

De la Ossa Thompson Carlos

LICENCIADO EN FILOLOGIA

Aguirre Gómez Carlos Enrique

Zamora González Rolando

LICENCIADO EN FILOSOFIA

Giglioli Gallinari Giovanna

Nasielskier Minkus Mery

Sholz Vega Erika

LICENCIADO EN LINGUISTICA FRANCES

Frenkel Berger Armand

BACHILLER EN ESTUDIOS CLASICOS

Alas Alfaro José María

Jiménez Vásquez José María

Vargas Castro Luis Ángel

BACHILLER EN FILOLOGIA ESPAÑOLA

Alas Alfaro José María

Araya Solano Seidy

Calderón Lamas José Eduardo

Chacón Gutiérrez Albino

León Arce Luis Rodolfo

Monge Meza Carlos Francisco

Navarro Segura María Cecilia

Román Barquero Luz Marina

Soto Sanabria Ximia María

Vargas Zeledón Hazel María

Venegas Segura William

BACHILLER EN FILOSOFIA

Alfaro Salas Ana Isabel

Rojas Romero José Ángel

Sasso Centeno Herbert

BACHILLER EN FRANCES

Cordero Solano Elizabeth

Kuylen Alpizar Marie

Morales Núñez Rafael Miguel

Moya Portuguez Teresita

Rivera Gallegos Ana María

BACHILLER EN INGLES

Arroyo Jiménez Margarita

Brenes Vargas Manuel Enrique

Coto Meza Noemí

Fernández Segovia María del Pilar

García Valverde Priscilla

Quirós Coronado María Gabriela

Stenvorth Vives Sonia Lorena

ANTIGUA ESCUELA DE FILOSOFIA Y LETRAS

Coto Meza Noemí

León González Zuley

A las diez horas y cincuenta minutos, terminó el acto de graduación.